

## BAB VI

### P E N U T U P

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan paparan data dan analisis data serta pembahasan yang telah dipaparkan dalam penelitian ini, maka kesimpulan hasil penelitian ini dapat disajikan secara sistematis sesuai rumusan masalah sebagai berikut:

1. Konsep nilai-nilai kewirausahaan yang dikembangkan di PPS Pasuruan adalah menstimulasi dan mengembangkan potensi-potensi kewirausahaan yang dimiliki santri sebelum masuk PPS Pasuruan melalui proses internalisasi nilai-nilai kewirausahaan. Pada umumnya nilai-nilai kewirausahaan dari *input* (santri) masih bersifat abstrak. Dalam hal ini pemahaman santri tentang kewirausahaan lebih kepada kecenderungan-kecenderungan keinginan yang tumbuh dari pengetahuan yang terbatas, kemudian memunculkan kecenderungan keyakinan yang merupakan potensi nilai kepercayaan diri dan motivasi namun belum terdapat kemampuan keyakinan sebagai prasarat awal tumbuhnya kesadaran.
2. Proses internalisasi nilai-nilai kewirausahaan di PPS Pasuruan melalui tiga jalur, yakni madrasah diniyah, pengajian kitab salaf dan lembaga ekonomi. Pelaksanaan pendidikan kewirausahaan di PPS Pasuruan pendidikan kewirausahaannya dilembagakan secara formal dengan

satuan pendidikan dan kurikulum di jenjang madrasah Aliyah jurusan Muamalah. Sedangkan jenjang pendidikan lainnya tidak dilembagakan secara formal dengan satuan pendidikan dan kurikulum, namun kewirausahaannya tercermin melalui doktrin, motivasi dan keterlibatan santri di berbagai unit usaha yang dimiliki pesantren.

3. Kiai memiliki peran langsung dan tidak langsung. Peran langsung adalah dengan wujud: (1) kiai menyerahkan tanah dan gedung milik pesantren untuk kegiatan pendidikan ekonomi, (2) kiai membentuk Majelis Keluarga, (3) kiai menanamkan saham di lembaga ekonomi, dan (4) mengajarkan ilmu-ilmu fiqh muamalah. Sedangkan peran tidak langsung adalah: (1) merumuskan kurikulum pendidikan madrasah, (2) memfasilitasi semua kegiatan santri dan merestui berdirinya lembaga ekonomi serta, (3) tidak mengambil keuntungan secara pribadi dari kegiatan ekonomi pesantren. Pengurus memiliki peran: (1) menentukan garis-garis besar program pesantren baik bidang manajemen, bidang pendidikan, maupun pemberdayaan, (2) membuat dan mengembangkan lembaga ekonomi, (3) ikut menggerakkan santri dan masyarakat menjadi anggota di lembaga ekonomi, dan (4) ikut menanamkan saham di lembaga ekonomi. Sedangkan peran ustadz adalah sebagai pelaku utama dalam proses pembelajaran di madrasah diniyah dan pengajian kitab salaf, menjadi pengurus, ikut menanamkan saham dan penggerak santri dan masyarakat dalam kegiatan lembaga ekonomi.

4. Pada umumnya nilai-nilai kewirausahaan santri hasil internalisasi masih butuh penyempurnaan lebih lanjut baik menyangkut kepercayaan diri, kreativitas, motivasi, pengambilan risiko, maupun kepemimpinan. Demikian juga dengan visi kewirausahaan santri. Hal ini dikarenakan: (1) belum seimbang antara kurikulum di madrasah diniyah atau pengajian kitab salaf dengan materi praktek di lapangan, (2) masih terbatasnya mata diklat yang berkaitan dengan nilai-nilai kewirausahaan, (3) kurang meratanya keterlibatan santri pada unit usaha, dan (4) pembinaan pengembangan usaha hanya diberikan kepada santri yang berada di daerah Z.

## **B. Implikasi Teoritis**

Secara teoritis, bahwa penemuan dari penelitian ini berimplikasi pada ditemukannya model pembelajaran dalam upaya internalisasi nilai-nilai kewirausahaan di PPS Pasuruan melalui integrasi antara ilmu agama, ilmu ekonomi, ilmu sosial, ilmu pendidikan *entrepreneurship* dengan praktek di lapangan. Secara khusus prinsip-prinsip internalisasi nilai-nilai kewirausahaan adalah antara lain: (1) keyakinan santri yang tinggi pada Allah SWT dapat mengembangkan kepercayaan diri, kerja keras, optimisme, berani menghadapi risiko, kreativitas, kerja keras dan kemandirian. (2) semangat santri meniru sifat Rasulullah saw. dengan istilah STAF (siddiq, tabligh, amanah dan fathonah) dapat

mengembangkan sikap jujur, dapat dipercaya, transparan, ulet, berani menghadapi risiko dan semangat berusaha.

Penelitian ini juga menunjukkan bahwa upaya internalisasi nilai-nilai kewirausahaan di PPS Pasuruan melalui madrasah diniyah, pengajian kitab salaf dan lembaga ekonomi dengan peran dan keteladanan kiai yang didukung oleh peran pengurus dan ustadz menjadi faktor yang mempercepat proses internalisasi nilai kewirausahaan.

Selanjutnya, penelitian ini membatalkan teori lama, hasil penelitian yang dilakukan oleh Irwan Abdullah dengan hasil penelitian, bahwa komunitas masyarakat atau lembaga yang memiliki tradisi keagamaan modernis-reformis progresif saja yang memiliki semangat kemandirian ekonomi. Dengan hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti di PPS Pasuruan ini menunjukkan bahwa komunitas masyarakat atau lembaga yang tradisional juga memiliki kemampuan dalam membangun semangat kemandirian ekonomi bahkan PPS Pasuruan mampu mencetak *output* santri yang *entrepreneur* sekaligus mampu memandirikan pesantren secara financial.

### **C. Keterbatasan Kajian**

Penelitian ini difokuskan kepada pengembangan nilai-nilai kewirausahaan dengan studi yang ada di PPS Pasuruan. Pemikiran

sebelumnya yang menyangkut *entrepreneurship* atau kewirausahaan lebih banyak berkaitan dengan pengkajian masalah karakteristik yang dimiliki seseorang sebagai prasarana menjadi *entrepreneur*.

Konsep nilai-nilai kewirausahaan santri yang dikembangkan di PPS Pasuruan adalah menstimulasi potensi kewirausahaan santri melalui proses internalisasi nilai-nilai kewirausahaan. Upaya internalisasi nilai-nilai kewirausahaan di PPS Pasuruan melalui tiga jalur yaitu madrasah diniyah, pengajian kitab salaf dan lembaga ekonomi. Tanpa internalisasi nilai, sebuah kesadaran sulit dibangun yang berakibat pula terhambatnya pembentukan perilaku kewirausahaan. Bagaimana proses internalisasi yang mengkonstruksi nilai-nilai kewirausahaan itulah yang menjadi fokus utama penelitian ini, apabila dikaitkan dengan pemikiran sebelumnya.

Dalam penelitian ini juga mengkaji tentang peran kiai, pengurus dan ustadz. Kiai bersama pengurus, dan ustadz berperan penting dalam proses internalisasi nilai-nilai kewirausahaan. Kasus di PPS Pasuruan menunjukkan bahwa dalam proses internalisasi nilai-nilai kewirausahaan, kiai memberikan mandat yang luas kepada pengurus dan ustadz untuk menentukan program manajemen dan melaksanakan kurikulum pesantren serta mengelola dan mengembangkan lembaga ekonomi dengan dedikasi dan loyalitas yang tinggi serta bekerja secara profesional.

Nilai kewirausahaan santri yang ingin diketahui dari hasil internalisasi adalah tentang kepercayaan diri, kreativitas, motivasi,

keberanian dalam menghadapi risiko dan kepemimpinan. Juga digali tentang bagaimana visi kewirausahaan santri ke depan yang dapat diketahui melalui kemampuan manajerialnya, perencanaan bisnis (*business plan*), kecakapan pengelolaan keuangan (*financial skills*), *marketing skills*, *operasional skills* dan *human resources skills*,

#### **D. Rekomendasi**

##### 1. Rekomendasi untuk PPS Pasuruan

Keberhasilan PPS Pasuruan dalam upaya internalisasi nilai-nilai kewirausahaan santri baik melalui madrasah diniyah, pengajian kitab salaf maupun melalui lembaga ekonomi terbukti dapat melahirkan *entrepreneur* baru dengan semangat kemandirian. *Output* dari pesantren ini diantaranya ikut terjun dalam membangun lembaga ekonomi PPS dan masyarakat pesantren atau masyarakat luas. Keberhasilan PPS Pasuruan dalam mengembangkan ekonomi serta memberdayakan ekonomi masyarakat tersebut harus terus ditingkatkan sehingga tercapai tujuan utama pesantren sebagai lembaga *tafaqquh fid dīn*. Pesantren juga berhasil mempertahankan tradisi pesantren salaf yang mempertahankan kaidah *al-muḥāfazatu ‘ala al-qadīm al-ṣāliḥ wa al-akhdhu bi al-jadīd al-aṣlah*, yang menempatkan pesantren sebagai lembaga yang tetap menjaga nilai-nilai luhur kepesantrenan, tetapi juga terus berjuang untuk meraih keberhasilan di segala bidang kehidupan

secara lebih baik. Jika berpijak pada kaidah tersebut, maka penelitian ini merekomendasikan agar PPS Pasuruan terus meningkatkan dan mengembangkan kualitas pendidikan madrasah diniyah menjadi lembaga pendidikan tinggi seperti *ma'had Aly* atau sejenisnya, jika di pandang perlu mendirikan perguruan tinggi ilmu ekonomi syariah yang menghasilkan sarjana ekonomi syariah berbasis pesantren dan memiliki wawasan keilmuan agama yang kuat, integritas akhlak yang baik serta memiliki semangat kewirausahaan tinggi. Sedangkan untuk meningkatkan kualitas kemampuan santri lulusan *fan Muamalah* dalam menerapkan ilmunya di masyarakat, perlu dibekali keterampilan strategi pemberdayaan masyarakat agar alumni mampu menjadi kader ulama dan pengembang sosial ekonomi masyarakat.

## 2. Rekomendasi untuk pesantren yang lain

Upaya internalisasi nilai-nilai kewirausahaan santri yang dilakukan oleh PPS Pasuruan, mampu mencetak *output* santri yang *entrepreneur*, mengembangkan ekonomi dan pemberdayaan ekonomi komunitas pesantren dan masyarakat, menguatkan kedudukan pesantren sebagai lembaga pendidikan agama dengan menggali dan memperdalam agama Islam (*tafaquh fid dīn*) tercapai dan mampu menjadikan pesantren sebagai agen perubahan dalam pembangunan masyarakat (*agent of development*). Di tengah kepeduliannya dalam mengembangkan upaya internalisasi nilai-nilai kewirausahaan dan

mampu memberdayakan masyarakat secara ekonomi, PPS Pasuruan juga berhasil mempertahankan nilai-nilai keluhuran tradisi salafiyah. Dalam konteks mencari hal yang baru yang lebih baik itulah, maka komunitas pesantren lain juga dituntut untuk kreatif mencari terobosan baru bagi pengembangan lembaganya, terutama dibidang pendidikan dan lembaga ekonomi. Pengembangan internanlisasi nilai-nilai kewirausahaan menjadi hal yang mendesak karena sampai saat ini masih banyak *output* pesantren yang jiwa kemandiriannya masih rendah, sementara kemandirian ekonomi pesantren menjadi pilar utama dalam pelaksanaan pendidikan. Pesantren yang mandiri secara ekonomi, akan semakin mengokohkan kiprahnya sebagai lembaga pendidikan yang diperhitungkan. Karena itu keberhasilan PPS Pasuruan yang telah diulas dalam penelitian ini hendaknya menjadi bahan studi lebih lanjut bagi pesantren lainnya.

### 3. Rekomendasi untuk Pemerintah

Keberhasilan PPS Pasuruan dalam mengembangkan fungsinya baik sebagai agen perubahan sosial, agen pemberdayaan ekonomi masyarakat, agen pemberdayaan sumberdaya manusia maupun penjaga nilai budaya tertentu, khususnya keberhasilannya dalam bidang pendidikan, maka hasil penelitian ini oleh pemerintah dapat dijadikan pola dan model pengembangan kurikulum pendidikan berbasis kewirausahaan baik pada tingkat sekolah dasar, menengah



maupun perguruan tinggi. Sehingga diharapkan melalui dunia pendidikan, pemerintah dapat menciptakan *entrepreneur-entrepreneur* baru yang sekaligus dapat mengurangi angka pengangguran dan kemiskinan di Indonesia.

## DAFTAR PUSTAKA

- A. Halim. *Menggali Potensi Ekonomi Pondok Pesantren*, dalam A. Halim et al, *Manajemen Pesantren*, Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2005.
- Abdullah, Syukri Zarkasyi, *Manajemen Pesantren; Pengalaman Pondok Modern Gontor*, Ponorogo: Trimurti Press, 2005.
- Abdullah, Taufik dan Muhammad Hisyam, *Sejarah Umat Islam Indonesia*, Jakarta: MUI dan Yayasan Pustaka Umat, 2003
- & Sharon Siddique, *Islam and society in Southeast Asia*, Institute of Southeast Asian Studies, 1986. Marwan Saridjo, *Sejarah Pondok Pesantren di Indonesia*, Jakarta: Dharma Bhakti, 1980..
- Abdurrahman, Mas'ud dalam Badrus Sholeh (ed), *Budaya Damai Komunitas Pesantren*, Jakarta: LP3ES, 2007.
- Abdul Rasyid, *Pembaharuan Pesantren*, dalam Abudin Nata (ed), *Kapita Selekta Pendidikan Islam*. Bandung : Penerbit Angkasa, 2003.
- Ahmad, Susilo, *Strategi Pondok Pesantren*, Jakarta : KUCICA, 2003.
- Achmad, Syahid, H.M. Annas Mahduri, *Pesantren dan pengembangan ekonomi umat: Pesantren Al-Ittifaq dalam perbandingan*, Jakarta : Direktorat Pendidikan Keagamaan dan Pondok Pesantren. Direktorat Jenderal Kelembagaan Agama Islam. Departemen Agama dengan Indonesian Institute for Civil Society, 2002.
- Affan Gafar, *Politik Indonesia Transisi Demokrasi menuju Demokrasi*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2000.
- Akbar, Sa'dun, *Prinsip-Prinsip dan Vektor-Vektor Percepatan Proses Internalisasi Nilai Kewirausahaan (Studi Pada Pendidikan Visi Pondok Pesantren Darut Tauhid Bandung)* , Bandung, Disertasi Program Pasca Sarjana : Universitas Pendidikan Indonesia, 2000
- Akhmad, Faozan, "Pondok Pesantren dan Pemberdayaan Ekonomi", dalam *Ibda'*; *Jurnal Studi Islam dan Budaya*, Vol. 4 No. 1 Jan-Jun 2006, Jakarta: UIN Syarif Hidayatullah, 2009.
- Allain, Fayolle and Heinz Klandt, *International Kewirausahaan Educational Isnex and Nexnuss*, Edward Elgar Publishing, 2006.

- Ali, M. & Asrori, M., *Psikologi Remaja, Perkembangan Peserta Didik*, Jakarta, P.T. Bumi Aksara, 2006
- Alighani, A. Dan Mujiono, *Kewiraswastaan*, Cianjur: PPPG-Depdikbud., 1996
- Alma, B., *Kewirausahaan untuk Mahasiswa dan Umum*, Bandung, Alfabeta, 1999
- Amin, Haedari, *Panorama Pesantren dalam Cakrawala Modern*, Jakarta: Diva Pustaka, 2004.
- i, *Masa Depan Pesantren dalam Tantangan Modernitas dan Tantangan Kompleksitas Global*, Jakarta : IRD Press, 2004.
- Anwar, *Pendidikan Kecakapan Hidup (life Skills Education): Konsep dan Aplikasi*, Bandung, Alfabeta, 2004.
- Atiqullah, *Perilaku Kepemimpinan Kolektif Pondok Pesantren: Studi Multisitus pad Pesantren Bani-Djauhari, Pesantren Bani-Syarqawi di Sumenep dan Pesantren Bani-Pasyaiban di Pasuruan*, Disertasi: Tidak diTerbitkan, Program Studi Manajemen Pendidikan: Program Pasca Sarjana , Universitas Negeri Malang, Malang 2009.
- Aqib Suminto, *Politik Islam Hindia Belanda*, Jakarta : LP3ES, 1985.
- Arieti, *Creativity: The Magic Synthesis*, New York, Basic Book, 1976
- Arifin, Miftahul, *Pepemimpinan Kiai dalam Melaksanakan Manajemen Pengembangan Kinerja Staf pada Pondok Pesantren Tarbiyatul Muallimin Sumenep Madura*, Tesis: Program Pasca Sarjana Universitas Islam Negeri Malang, Malang: 2004
- Armando, Salvatore, *Muslim Traditions and Modern Techniques of Power*, LIT Verlag Berlin: Hamburg: Munster, 2001.
- Azra, Azyumardi., *Esei-Esei Intlektual Muslim Pendidikan Islam*, Jakarta : Logos Wacana Ilmu, 1998. Cet. 1.
- , *Paradigma Baru Pendidikan Nasional, Rekonstruksi dan Demokratisasi*, Jakarta : Penerbit Buku Kompas, 2006, Cet. 2.
- Baharuddin, *Manajemen Srategi Meningkatkan Mutu Pondok Pesantren Nurul Jadid Paiton Probolinggo*, Tesis, Program Pasca Sarjana Universitas Islam Negeri Malang, Malang: 2006,

- Biro Pusat Statistik Propinsi Jawa Timur, *Propinsi Jawa Timur Dalam Angka*, Laporan BPS Jawa Timur, Tahun 2005.
- Bloom, B. S., *Human Characteristics and School Learning*, New York: McGraw-Hill, 1976
- Bogdan and Biklen, *Qualitative Research for Education, An Introduction to Theory and Methods*, (Boston: Allyn and Bacon) 1982.
- Brockhaus, Robert H., *Kewirausahaan Education : A Global View*, Ashgate, 2001. Lihat juga Steve Mariotti, et. Al, *The young entrepreneur's guide to starting and running a business*, Times Business, 2000, Second Edition.
- Buchari, Alma, *Kewirausahaan*, Bandung : Alfabeta, 2003.
- Bungin, Burhan, *Penelitian Kualitatif: Komunikasi, Ekonomi, Kebijakan Publik, dan Ilmu Sosial Lainnya*, Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2010, cet. 4.
- Calvin, Adalah Kent. *Kewirausahaan Education, Current Development Future Directions*, Greenwood: Publishing, Group, 1999.
- Charney, A., dkk, *The Impact of Kewirausahaan Education: An Evaluation of the Berger Kewirausahaan Program at the University of Arizona, 1985-1999*, Kansas City, The Kauffman Centre for Entrepreneurial Leadership, 2000
- Choueke dan Amstrong, *The Learning Organization in Small and Medium size Enterprises, A Destination or a Journey, International Journal of Entrepreneurial Behavior & Research* Vol.4 (2), 1988.
- Clifford, Geertz, "The Javanese Kiyai : The Changing Role of A Cultural Broker", dalam *Comparative Studies in Society and History*, vol 2 1959-1960
- Choir, Abu, *Manajemen Pondok Pesantren di Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan. Studi Kasus Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan*, Tesis: Program Pasca Sarjana Universitas Islam Negeri Malang, Malang: 2002
- Choueke dan Amstrong, *The Learning Organization in Small and Medium size Enterprises, A Destination or a Journey, International Journal of Entrepreneurial Behavior & Research* Vol.4 (2), 1988, 129-140
- Clark, B., *Growing Up Gifted*, Ohio A Bell and Howel Information Company, 1988

- Damayanti, R.A, *Belajar Bisnis itu Menyenangkan*, Makalah disajikan dalam Seminar Pendidikan dan Kewirausahaan Gelar Prestasi & Bela Negara Siswa SMK Tingkat Nasional , Malang, 6-7 Agustus 2007
- Daun, Holger & Walford, Geoffrey, *Educational Strategies among Muslims in the Context of Globalization*, Brill; Leiden-Boston, 2004.
- David, W. Johnson, et. Al, *Active Learning : Cooperation in the College Classroom*, Interaction Book Co, (1991).
- Deliar, Noer, *Gerakan Modern Islam di Indonesia 1900-1942*, Jakarta : LP3ES, 1982.
- Deutsch & John Noble, *Community-Based Teaching : a Guide to Developing Education Programs for Medical Students and Resident in Practitioner's Office*, ACP Press, 1997.
- Dhofier, Zamakhsyari, *Tradisi Pesantren, Studi tentang Pandangan Hidup Kiai*, Jakarta : LP3ES, 1982, Cet. 1.
- , *Peran Pesantren dan Pengembangan Pendidikan dan Pendewasaan Masyarakat*, Makalah, Direktori Agribisnis Melalui Pondok Pesantren 1994/1996, Jakarta : Departemen Pertanian RI, 1996.
- Djohan, Effendi, *Pesantren dan Kampung Peradaban, sebuah Pengantar*, dalam Hasbi Indra, *Pesantren dan Transformasi Sosial, Studi Atas Pemikiran K.H. Abdullah Syafi'ie dalam Bidang Pendidikan Islam*, Jakarta : Penamadani, 2005.
- Dobbin, Christine E., *Islamic Revivalism in a Changing Peasant Economy: Central Sumatrra, 1784-1847*, Curzon Press, 1983.
- E. Mark, Hanson, *Educational Administration and Organizational Behavior*, New York: Pearson Education, 2003, Fifth Edition.
- Ekosusilo.M, *Sekolah Unggul Berbasis Nilai: Studi Multi Kasus di SMA Negeri I, SMA Regina Pacis dan SMA Al-Islam I Surakarta, Sukoharjo*, Univet Bantara Press, 2003
- Endang, Mulyani, *Pengembangan Pendidikan Kewirausahaan*, Kementrian Pendidikan Nasional, Jakarta: 2004.

- Ervin L. Harlacher & James F. Gollattscheck, *Implementing Community-Based Education*, Jossey-Bass, 1978.
- Faisal, Saanapiah, *Penelitian Kualitatif Dasar-Dasar dan Aplikasi*. Malang: YA3 Malang, 1990
- Fadjar, A. Malik, *Reorientasi Pendidikan Islam*, Jakarta : Fajar Dunia, 1999, Cet. 1
- , et. al., *Pemberdayaan pesantren: Menuju Kemadnirian dan Profesionalisme Santri dengan Metode Daurah Kebudayaan*, Jakarta : PT LKiS Pelangi Aksara, 2005
- Fathan, Ach. *Makna Pembangunan Pertanian bagi Kiai, Santri dan Petani di Madusari Malang: Studi Proses Perubahan Sosial Bidang Pertanian dalam Perspektif Fenomenologi Surabaya*, Disertasi, Program Pascasarjana Universitas Airlangga Surabaya, 2004.
- Fayolle, Allain and Klandt, Heinz, *International Kewirausahaan Education, Issues and Nesnwss*, Edward Elgar Publishing, 2006.
- Fuaduddin, TM, *Diversivikasi Pendidikan Pesantren : Tantangan dan Solusi*, dalam *Edukasi*, Jurnal Penelitian Pendidikan Agama dan Kegamaan. Volume 5, Nomor 4, Oktober-Desember 2007, Jakarta: Departemen Agama, 2007.
- Geoffrey, G. Meredith. *Kewirausahaan : Teori dan Praktek*, Jakarta : PPM, 2000
- Glancey, Greig and Pattigrew, *Entrepreneurial Dynamics in Small Business Service Firms*, International Journal of Entrepreneurial Behavior & Research Vol 4 (3), 1998, 249-268
- Habib, Thoha, *Kapita Selektta Pendidikan Islam*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1996
- Hack, Hawley, *Reawakening the Spirit in Work*, Berrett:Koehler Publishers, 1993.
- Hadiwardoyo. P, Ambroise, *Pendidikan Nilai, Nilai Kemanusiaan, Hikmat Bagi Pendidikan*, Kaswardi,Eds, *Pendidikan Nilai Memasuki Tahun 2000*, Jakarta, PT.Grasindo, 1993.
- Haedari, Amin dkk, *Panorama Pesantren dalam Cakrawala Modern*, Jakarta : Diva Pustaka, 2004.

- Handoyo, S.S. *Panduan Belajar Kewirausahaan SMK*. Jakarta: Iked Solo Pustaka Grafindo, 2000.
- Hasanu, Simon, *Materi Sykh Siti Jenar: Peran Walisongo dalm Mengislamkan Tanah Jawa*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2006, cet.III.
- Holger ,Daun & Geoffrey Walford. *Educational Strategies among Muslims in the Context of Globalization*. Brill,Leiden-Boston: 2004..
- Himpunan Perundang-undangan RI tentang Sistem Pendidikan Nasional (SISDIKNAS), 2005, *Undang-undang RI Nomor 20 Tahun 2003 Beserta Penjelasannya Dilengkapi deangan Undang-undang RI Nomor 2 Tahun 1989 tentang Sistem Pendidikan Nasional*, Bandung: CV. Nuansa Aulia, 2005
- Indra, Hasbi, *Pesantren dan Transformasi Sosial, Studi Atas Pemikiran K.H. Abdullah Syafi'ie dalam Bidang Pendidikan Islam*, Jakarta : Penamadani, 2005, Cet. 2.
- Jack, Hawley, *Reawakening the Spirit in Work*, Berrett: Koehler Publisher, 1993.
- Jay, Alden Conger, *Spirit at work Discovering the Spirituality in Leadership* Jossey-Bass, 1994..
- Jaelani, A Timur, *Peningkatan Mutu Pendidikan Islam dan Pengembangan Perguruan Agama*. Jakarta: Darmaga. 1983.
- Joel A. Michael. *Active learning in secondary and college science classrooms: a working for helping the learner to learn*, Lawrence Erlbaum Associates, 2003.
- Jansen, H. SInamo, *Etos kerja profesional di era digital*, Jakarta: Institut Darma Mahardika, 2002.
- Joko, Sutrisno, “*Pengembangan Pendidikan Berwawasan Kewirausahaan Sejak Usia Dini*”, makalah pengantar ke Falsafah Sains (S3) PPS Institut Pertanian Bogor, Bogor: IPB, Desember 2003.
- Joseph, Murphy, *Preparing School Leader Defining A Research and Action Agenda*, USA : Rowman & Littlefield Education, 2006.
- Justin, G. Longenecker, et al, *Kewirausahaan : Manajemen Usaha Kecil*, Jakarta: Salemba Empat, 2000.

- Kadarusmadi, *Upaya Orang tua dalam Menata Situasi Pendidikan dalam Keluarga*, Doisertasi, PPS IKIP Malang, 1996,
- Karen, Armstrong, *Muhammad Prophet of our Time*, London : Harper Collins Publisher, 2006.
- Kosasih, *Pendidikan Life Skills Efektif Atasi Pengangguran*, artikel, 10 Maret 2009. <http://www.Jugaguru.com>
- Kuntowijoyo, *Paradigma Islam Interpretasi Untuk Aksi*, Bandung, Mizan, 1998, Cet. 8.
- , *Peranan Pesantren dalam Pembangunan Desa: Potret Sebuah Dinamika, dalam Paradigma Islam Interpretasi Untuk Aksi*, Bandung: Mizan, 1988.
- Kurtz, L.D & Boone, Louis E., *Pengantar Bisnis*, Terjemahan oleh Fadrihsyah Anwar,dkk, Jakarta, Airlangga, 2002
- Kusmayanto, Kadiman, *Etos Kerja....untuk Siapa?*. Pidato Menteri Negara Riset dan Teknologi Republik Indonesia, Jakarta: 2002.
- Laura, Gadberry, *Motivating Life Skill Modules for Individuals with Spinal Cord Injury*, American Occupational Therapy Association, 1996.
- Laxy, Moleong. *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: PT. Remaja Rosda Karya). 2001.
- Madjid, Nurcholish, *Bilik-Bilik Pesantren Sebuah Potret Perjalanan*, Jakarta: Paramadina, 1997.
- , *Merumuskan kembali Tujuan Pendidikan Pesantren, dalam Dawam Raharjo, (ed) Pergaulan Dunia Pesantren*, Jakarta: P3M. 1997.
- Marian, Jones & Pavlos Dimitratos, *Emerging Paradigms in International kewirausahaan*, Edward Elgar Publishing, 2004.
- Martin, Van Bruinessen, *Kitab Kuning Pesantren dan Tarekat*, Mizan, Bandung, 1995,
- Marwan, Saridjo, *Sejarah Pondok Pesantren di Indonesia*, Jakarta: Dharma Bhakti, 1980.



- Meridith, N, *The Practice Of Kewirausahaan International Labor Organization*, Genewa, 1998.
- Moh. Yamin, Jurnal Pendidikan dan Kebudayaan Edukasi tentang *Kurikulum Pendidikan yang berjiwa Kewirausahaan*, Pengajar di FKIP Universitas Islam Malang Edukasi No 11 Tahun 2008
- Moreland. N, *Kewirausahaan and Higher Education: An Employability Perspective, Leoning and Employability*, Ltsn, Generic Centre, 2000.
- Muhammad, Tholhah Hasan, *Pondok Islam dalam Menghadapi Tantangan Zaman*, Jakarta : Lantabra Press, 2005,
- Manfred, Oepen. *The Impact of Pesantren in Education and Community Development in Indonesia, International Seminar vy Technical University Berlin and Friederich-Naumann-Stiftung, Fredrich-Naumann Stiftung. Indonesian Society for Pesantren and Community Development (P3M)*, Berlin: Technical University Berlin, 1988,
- Martin, Van Bruinessen, *Kitab Kuning Pesantren dan Tarekat*, (Bandung, Mizan, 1995.
- Mastuhu, *Dinamika Sistem Pendidikan Pesantren, Suatu Kajian tentang Unsur dan Nilai Sistem Pendidikan Pesantren*, Jakarta: INIS, 1994.
- Max, Weber, *The Protestant Ethic and the Spirit of Capitalism*, Courier Dover Publications, 2003.
- Misbah, Oreibi, *Contribution of Islamic Thought to Modern Economics : Proceedings of the Economics*, Seminar Held Jointly by Al Azhar University and the International Institute of Islamic Thought, Cairo, 1988/1409, Cairo: International Institute of Islamic Thought, 1997.
- Moleong, J. Lexy, *Metodologi Penelan Kualitatif*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2001
- Moreland. N, *Kewirausahaan and Higher Education: An Employability Perspective, Leoning and Employability*, Ltsn, Generic Centre, 2000.
- Muhibuddin, *Pasang Surut Pesantren di Paanggung Sejarah*, Mozaik Pesantren: Tahun I, 2005, h.7-12
- Mulyana, D. *Metodologi Penelitian Kualitatif. Paradigma Baru Ilmu Komunikasi dan Ilmu Sosial Lainnya*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2001

- , *Pengartikulasi Pendidikan Nilai*, Bandung, Alfabeta, 2004
- Mumford, *Mencetak Manajer Andal Melalui Coacing dan Mentoring*, Jakarta, PPM, 1996
- Munawir.Y dkk, *Standarisasi Tes Potensi Kewirausahaan Versi Indonesia Sebagai Penunjang Pendidikan Kewirausahaan di Perguruan Tinggi*, Hasil Penelitian , UNS Surakarta, 1999
- Nana, Sudjana, *Tuntunan Penyusunan Karya Ilmiah*, Bandung: Sinar Baru Algensindo, 2003.
- Nadjib, Moh, *Makna Pembelajaran Kewirausahaan Berbasis Agribisnis, semangat kerja dan kemandirian komunitas pondok pesantren Sirajut Tholibin di Desa Bacem, Kecamatan Sutojayan, Kabupaten Blitar*, Disertasi Program Studi Pendidikan Ekonomi: Program Pasca Saejana, Universitas Negeri Malang, 2009.
- Noer, Deliar, *Gerakan Modern Islam di Indonesia 1900 – 1942*, Jakarta : LP3ES, 1996, Cet. 8.
- Omar, Aidit Ghazali, *Readings in the Concept and Methodology of Islamic Economics*, Pelanduk Publication, 1989. Misbah Oreibi, *Contribution of Islamic Tgought to Modern Economics : Proceedings of the Economics, Seminar Held Jointly by Al-Ashar University and the Internasional Institute of Islamic Thought*, Cairo, 1988/1409, Cairo : International Institute of Islamic Thought, 1997..
- Osborne, D. And Ted Gebler. *Reinventing Government (Mewirausahakan Birokrasi)*. Jakarta: Pustaka Binaman Presindo.1997.
- Pakpahan, J. *Kewirausahaan*, Makalah disampaikan pada Penataran dan Lokakarya Kepal SMEA seluruh Indonesia di PPPG Sawangan Bogor, pada tanggal 20 Pebruari 1990.
- Pemerintah RI., Intruksi Presiden No.4 tahun 1995 *Tentang Gerakan Nasional Memasyarakatkan dan Membudayakan Kewirausahaan (GNMMK)*, Jakarta, Pemerintah RI, 1995
- Purnomo, B., *Analisis Hubungan Korelasional Pendidikan, Etnis, Jender, Pekerjaan Orang tua, dan Lingkungan Tempat Tinggal dengan Sikap Kewirausahaan Para Siswa Sekolah Menengah di Kota Jember*, Disertasi

*tidak diterbitkan*, Malang: Program Pasca Sarjana Universitas Negeri Malang, 2004

Qodri. Azizy, *Memberdayakan Pesantren dan Madrasah*, dalam Ismail SM (ed). *Dinamika Pesantren dan Madrasah*. Yogyakarta : Pustaka Pelajar, 2002.

Rae. D, *Understanding Entrepreneurial Learning: a Question of How?* *International Journal of Entrepreneurial Behavior & Research*, 6 (3), 2000, 145-159

Richard, Winter & Maire Maisch, *Professional Competence and Higher Education: the ASSET programme*, Routledge, 1996.

Rafik, Issa Beekun. *Leadership : An Islamic Perspective*, Amana Publication, 1999.

Rahardjo, Dawam, *Intelektual Inteligencia dan Perilaku Politik Bangsa, Risalah Cendekiawan Muslim*, Bandung: Mizan, 1999.

-----, *Dunia Pesantren dalam Peta Pembaharuan*, dalam *Pesantren dan Pembaharuan*, Jakarta : LP3ES, 1995

R.C. Douglas, *Spiritual Evolution or Regeneration*, Kessinger Publishing, 1998.

Ria. D.E. <http://www.pikiran-rakyat.com/cetak>, diakses 15 Januari 2012

Riyanto, Yatim. *Metodologi Penelitian Pendidikan*, Surabaya: SIC, 2001

Robbins, S.P., *Organizational Behavior*, Sixth Edition, Englewood Cliffs, New Jersey, Prentice Hall Inc. 1996

Robert, H. Brockhaus *Kewirausahaan Education; Adalah Global View*, Ashgate, 2001.

Rusdayanto, F. 2009. *Wirausaha, Dilahirkan atau Dididik?* *Harian Pikiran Rakyat*. Selasa, 09 Juni 2009.

Rusli, Karim, *Pendidikan Islam di Indonesia*, dalam *Transformasi Sosial Budaya* (Editor: Muslih Musa) , Hasbullah , *Kapita Selektta Pendidikan Islam*, Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada, 1999..

Salim, Siagian dan Asfahani. *Kewirausahaan Indonesia dengan Semangat 17.8.45*, Kloang Klede Jaya Jakarta: PT Putra Timur bekerjasama dengan Puslatkop dan PK Depkop dan PPK. 1995.

- Saridjo, Marwan, *Sejarah Pondok Pesantren di Indonesia*, Jakarta : Dharma Bhakti, 1980.
- Second, Edition. Carol Jean Peterson, *Competency-based curriculum and instruction*, National League for Nursing, 1979, John W. Burke, *Competency Based Education and Training*, Routledge, 1989.
- Sheila, McDonough, *Muslim ethics and modernity : a comparative study of the ethical thought of Sayyid Ahmad Khan and Mawlana Mawdudi*, (Wlfrid, Laurier Univ. Press) 1984.
- Shihab, Alwi, *Islam Sufistik: Islam Pertama dan Pengaruhnya hingga Kini di Indonesia*, Bandung : Mizan, 2001.
- Siradj, Said Agiel, *Pesantren Masa Depan: Wacana Pemberdayaan dan Transformasi Pesantren*. Jakarta: Pustaka Hidayah. 1999.
- Soedjoko, Prasodjo, *Profil Pesantren* , LP3ES, Jakarta, 1974.
- Steenbrink, Karel A., *Beberapa Aspek tentang Islam di Indonesia Abad ke 19*, Jakarta: Bulan Bintang, 1984.
- , *Pesantren Madrasah Sekolah; Pendidikan Islam dalam Kurun Modern*, Jakarta: LP3ES, 1994.
- Steve, Mariotti, *The Young Entrepreneur's Guide to Starting and Running a Business*, Times Business, 2000
- Subur, *Islam dan Mental Kewirausahaan, Studi Tentang Konsep dan Pendidikannya*, dalam Jurnal Pemikiran Alternatif Pendidikan, *Insania*, Vol. 12, No. 3, Sep-Des 2007.
- Sugiono, *Memahami Penelitian Kualitatif*, Bandung: CV. Alfabeta, 2005
- Suharsimi, Arikunto, *Prosedur Penelitian: Suatu Pendekatan Praktek*, Jakarta: PT. Rineka Cipta, 1998.
- Suhartini, "Problem Kelembagaan Pengembangan Ekonomi Pondok Pesantren", dalam A. Halim, et. al (eds), *Manajemen Pesantren*, Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2005.
- Sujianto, Agus Eko, *Pengaruh Pembinaan Anggota, Modernitas Kiai, Kinerja Pengurus dan Partisipasi Anggota Terhadap Kinerja Koperasi Pondok*

- Pesantren di Kabupaten Tulungagung*, Disertasi: Program Studi Pendidikan Ekonomi: Program Pasca Sarjana , Universitas Negeri Malang, Malang, 2009
- Sukardi, *Metodologi Penelitian Pendidikan*, Jakarta: PT. Bumi Aksara, 2010.
- Sulthon, Mashud, *Manajemen Pondok Pesantren*, Martin van Bruinessen, *Kitab Kukning Pesantren dan Tarekat*, Jakarta : Diva Pustaka, 2003.
- Sumantri, F, *Pengaruh Pemberdayaan Terhadap Kinerja Koperasi di Kota Kupang Nusa Tenggara Barat*, Disertasi Tidak diterbitkan: Program Studi Pendidikan Ekonomi: Program Pasca Sarjana, Universitas Negeri Malang, Malang 2009
- Supriyadi, D., *Kreativitas dan Orang-orang Kreatif dalam Lapangan Keilmuan*, Bandung, Disertasi tidak diterbitkan, Fakultas Pasca Sarjana IKIP Bandung, 1989
- Sunarto, *Metodologi Penelitian Ilmu-ilmu Sosial & Pendidikan*, Surabaya: Unesa University Press, 2001
- Suryana, *Kewirausahaan, Pedoman Kiat Praktis: Kiat dan Proses Menuju Sukses*, Salemba Empat, Jakarta: 2008
- Susan M. Drake, *Creating standards-based integrated curriculum : aligning curriculum, content, assessment, and instruction*, Corwin Press, 2007
- Susanto, Waluyo Edi, *Pengaruh Pelatihan, Kepemimpinan, dan Budaya Organisasi Terhadap Kinerja Kelompok Peternak Sapi Perah Anggota Koperasi di Jawa Timur*, Disertasi: Tidak Diterbitkan: Program Pasca Sarjana, Universitas Negeri Malang, Malang. 2009
- Suyata. *Pesantren Sebagai Lembaga Sosial Hidup*, dalam Dawam Rahardjo, *Pergulatan Dunia Pesantren : Membangun Dari Bawah*, Jakarta: Perhimpunan Pesantren dan Masyarakat, 1985.
- Syaikh, Muhammad Al Khudori Beik, *Tarikh Al Tasyri' Al-Islami*, Mesir : Math ba'ah Al Sa'adah, 1954, Dalam Imam Bawani, *Pesantren Tradisional*, Al-Ikhlash Surabaya , 1983,
- Ted, Andrews. *How to Meet and Work with Spirit guides*, Liewellyn Worldwide, 1992.
- Terry, Hyland, *Competence, Education and NVQs : Dissenting Perspectives*, Cassell, 1994.

- Tobin, Hart, *The Secret spiritual world of children*, New World Library, 2003.
- Toto, Tasmara, *Membudayakan etos Kerja Islami*, Jakarta : Gema Insani, 2002.
- Torrance, E.P., *The Faces and Forms of Creativity*, Ventura, California, Ventura Country Superintendent of Schools Office, 1981
- Turner, R Kerry, Pearce, David and Bateman, *Environmental Economics An Elementary*. Harvester Wheatsheaf: 1994.
- Thoah, Habib, *Kapita Selekta Pendidikan Islam*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1996.
- UNESCO, *Value and Ethics the Science and Technology Curriculum*, Bangkok, Pincipal Regional Office Asia and the Pasific. 1991
- Van, Leur, *Indonesia, Trade and Society*; The Hague/Bandung: W. van Hoeve, 1955.
- Wahid, Abdurrahman, *Kata Pengantar*, dalam Martin van Bruinessen, *Kitab Kuning Pesantren dan Tarekat; Tradisi-Tradisi Islam di Indonesia*, Bandung : Mizan, 1994.
- , *Pesantren Sebagai Subkultur*, dalam Dawam Rahardjo (ed), *Pesantren dan Pembaharuan*, Jakarta: L3ES, 1995.
- , "Prolog" dalam Marzuki Wahid, et al., *Pesantren Masa Depan Wacana Pemberdayaan dan Transformasi Pesantren*, Jakarta: Pustaka Hidayah, 2001.
- Wahjoetomo, *Perguruan Tinggi Pesantren Pendidikan Alternatif Masa Depan*, Jakarta: Gema Insani Press, 1997.
- Wahjoedi, *Kemiskinan Pasca Krisis di Indonesia, Analisis Segi Ekonomi, Pendidikan, dan Solusi Kebijakan*, Fakultas Ekonomi dan Program Pasca Sarjana Universitas Negeri Malang, Jurnal Penelitian Pendidikan Th. 14, No: 2 Desember 2004.
- Weston, J.F& Brighan E.,F., *Dasar-dasar Manajemen Keuangan*, Terjemahan oleh Alfonsus Sirait, Jakarta: Airlangga, 1993.
- Wijandi, Soesarsono, *Pengantar Kewiraswastaan*, Bandung: Sinar Baru, 1988.

- Wim, Hoppers, *Searching for Relevance : the Development of Work Orientation in Basic-Educatuin*, United nation Educational, Scientific and Cultural Organization, 1996.
- Winarno, A., *Tinjauan Kritis Pendidikan Kejuruan Berbasis Kewirausahaan, Jurnal Manajemen, Akutansi dan Bisnis*, 2004,
- Winkel, *Bimbingan dan Konseling di Institusi Pendidikan*. Yogyakarta: PT. Grafindo, 1991.
- Weston,J.F& Brighan E.,F., *Dasar-dasar Manajemen Keuangan*, Terjemahan oleh Alfonsus Sirait, Jakarta, Airlangga, 1993
- Wim,Hoppers, *Searching for Relevance : the Development of Work Orientation in Basic Education*, (United Nation Educational, Scientific and Cultural Organization), Jakarta: 1996.
- Yusuf Qardhawi, *al Hill al Islami Farīdah Islāmiah*, Kairo : Bank al-Taqwa, 2004
- Zakiah Darajat, dkk, *Ilmu Pendidikan Islaml*, Jakarta: Bumi Aksara, Cet-6, 2006
- Zein, Mahmud Ali, “*Model-Model Perkembangan Ekonomi Pondok Pesantren: Pengalaman Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan*”, dalam A. Halim, dkk, *Manajemen Pesantren*, Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2005.
- Zimmerer, Thomas W., Norman Scarborough, *Kewirausahaan The New Venture Formation*, Prentice- Hall International , Inc. 1996.
- Zuhairini, Dkk. *Sejarah Pendidikan Islam* . Jakarta: Dirjend Binbaga Islam Departemen Agama. 1986.

**DAFTAR RIWAYAT HIDUP**

- Nama : Mustadi  
 Tempat tanggal lahir : Lamongan, 08 Mei 1966  
 Alamat : Jl. Gubeng Kertajaya VB/24 Surabaya  
 Pekerjaan : CV. Duta Surya (Penerbit Al-Qur'an dan kitab pesantren)
- Ayah : Soedjono (Alm)  
 Ibu : Hj. Muthmainnah  
 Istri : Hj. Arlufi Arba'i  
 Anak : Muhammad Nizar Ibnuz Zuhri A'A
- Pendidikan : MI Ma'arif (1980)  
 SMP Wachid Hasyim (1983)  
 MAN Tambakberas Jombang (1986)  
 Program S1 : IAIN Sunan Ampel Surabaya (1990)  
 Program S2 : UNESA Surabaya (2006)  
 Program S3 : UIN Sunan Ampel Surabaya (2014)
- Organisasi : 1. Ketua IPNU ANCAB Lamongan (1982-1987)  
 2. Ketua Jam'iyatul Qurra' Wal Huffadz NU Cabang Kota Surabaya (2006-2010 dan 2010 - sekarang)  
 3. Wakil Rois Syuriah MWC Gubeng NU Surabaya (2009 - sekarang)  
 4. Bendahara Umum Jam'iyatul Qurra' Wal Huffadz NU Wilayah Propinsi Jawa Timur (2012 – sekarang)  
 5. Pengasuh Pondok Pesantren Darul Hikmah Surabaya
- Penelitian dan Tulisan Ilmiah :
1. Penelitian:
    - Studi Komperatif Tentang Pelaksanaan Pendidikan Agama Islam Tingkat Atas Antara Lembaga pendidikan NU dan Lembaga Pendidikan Muhammadiyah di Kabupaten Lamongan (S1-1990)
    - Kepemimpinan Direktur Lembaga Pendidikan Dan Pengembangan Profesi Indonesia (LP3I) Dalam Menciptakan Lembaga Pembelajaran yang Efektif (Studi Kasus di LP3I) (S2-2006)
    - Internalisasi Nilai-nilai Kewirausahaan di Pesantren (Studi di Pondok Pesantren Sidogiri Pasuruan) (S3-2014)
  2. Tulisan Ilmiah:
    - Pengembangan Kepemimpinan Partisipatif dalam Upaya Peningkatan Kepemimpinan Manajemen Berbasis Sekolah
    - Pendidikan Entrepreneurship Berbasis Pesantren



- Gender Dalam Pespektif Islam
- Metodologi Islam dalam Sejarah Konsep Sunnah, Ijtihad dan Ijma' di Periode Awal (Telaah Pemikiran Fazlur Rahman)
- Dinamika Pendidikan Islam: Studi Perubahan Kelembagaan dan Metodologi pada Madrasah Model